



Reprocha Luege desmantelamiento de la Conagua

Atribuyen sequía a falta de inversión

Acusa ex funcionario que no se tomaron previsiones pese a nivel de presas

JORGE RICARDO

Aunque el Gobierno federal afirma que la falta de agua que padece el País no es un asunto de recursos económicos, para el ex titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege, la ausencia de inversión en infraestructura y de previsiones mantienen a los estados secos.

De acuerdo con el ex funcionario, en 2012 la Conagua tenía 62 mil 15 millones de pesos, un presupuesto que se redujo en los años siguientes hasta acabar en 33 mil 916 millones en 2022. Aunado a ello, dijo, el 2021 fue el segundo más seco desde 2011.

“Es seguro que faltaría agua”, sostuvo Luege, quien lamentó que se abandonaran los compromisos en infraestructura.

“En 2006 planteamos en la Agenda del Agua 2030 una inversión sostenida de 70 mil millones anuales, con el incremento de factores de inversión. Lo logramos sostener, pero todo eso se vino abajo. Es un vicio terrible de la política que con cada nuevo Gobierno se vaya todo a la basura”, afirmó en entrevista con Grupo REFORMA.

El presidente de la asociación civil Ciudad Posible cuestionó que del año pasado a la fecha no haya habido previsión.

“Las presas acabaron 2021 por debajo del nivel que deberían de tener. Era evidente que había problemas y no se tomaron previsiones. Esa es una incompetencia de los gobiernos, de los gabinetes, muy grave”, añadió Luege, en cuya administración se construyeron las dos macro plantas de tratamiento de agua de Monterrey, una de las ciudades más golpeadas por la falta del líquido.

“Se pudo haber negociado e intercambiado aguas tratadas para riego por agua potable con la presa El Cuchillo. Se pudo dar mantenimiento a los acueductos, rehabilitado los pozos. Son errores muy graves de parte del Gobierno local y del organismo operador, y ahora se están viviendo las consecuencias”, insistió.

A nivel federal, también lamentó la falta de planeación a largo plazo, el desmantelamiento de la Conagua y la ligereza con que se aborda la sequía que afecta a medio País, entre ellos seis estados –incluso algunos del centro– que padecen sequía extrema: Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas, Zacatecas, Guanajuato y Querétaro.

“Por supuesto que hacen falta recursos”, afirmó Luege.

“Le rebajaron todo el presupuesto a la Conagua, le eliminaron prácticamente todo su personal técnico. No tiene personal de inspección, personal de vigilancia. No tiene responsables en las presas. Le han reducido el personal técnico a un mínimo, prácticamente para no hacer nada de sus obligaciones. No hay inversión en programas federalizados para apoyar a los organismos municipales; no hay inversión de infraestructura en acueductos y presas ni grandes inversiones como se planteaba”, acusó.

La Agenda 2030, señaló, advertía que el costo de no invertir 70 mil millones anuales en infraestructura del agua sería la incapacidad de subsanar el faltante de 18 mil millones de metros cúbicos, afectación de las actividades productivas y pérdidas por 1.5 billones de pesos.



“Todavía es peor, que las autoridades sigan sin tomarse en serio el problema”, expresó el ex funcionario.

Una muestra, recordó, es la declaración del titular de Gobernación, Adán Augusto López, el pasado 12 de julio de llevar el agua mil 500 kilómetros de Tabasco a Monterrey.

“Si fuese necesario mandarles el agua de Tabasco, el Presidente ya estaría dándonos la instrucción para hacerlo”, alardeó en un encuentro con ciudadanos en Monterrey.

Pero lo más grave, indicó, es la inmovilidad del titular de Segob tras la declaratoria de inicio de la emergencia por sequía que hizo la Conagua ese mismo día.

“No tratamos el asunto con la seriedad debida”, sostuvo.

“La declaratoria de emergencia obliga en automático a Gobernación a hacer la declaratoria de desastre natural. Un desastre natural no es sólo un terremoto o una inundación, es también una sequía y estamos hablando de una sequía extrema, y en algunos municipios excepcional, el grado más crítico que implica pérdidas de todo, agrícolas, de ganado y falta de agua para la población”, subrayó Luege, quien lamentó que López esté más concentrando en una campaña para ser candidato presidencial.

El también ex Secretario de Medio Ambiente en el sexenio de Vicente Fox, cuestionó la desaparición del Fondo de Desastres Naturales (Fonden).

“Ya no hay Fonden, eso sí es responsabilidad del Presidente (Andrés Manuel López Obrador), porque él por sus pistolas, sin que nadie le dijera nada en su gabinete ni en la Cámara de Diputados, eliminó al fideicomiso. Pero él en el mismo dijo que ‘no habrá problema, cuando haya un desastre natural habrá recursos’, pues que responda ahora”, afirmó.

También cuestionó la declaratoria de la Conagua ante la sequía, la cual dijo, es incompleta.

“La misma declaratoria de la Conagua parecía incompleta, pues dejaba a voluntad de los concesionarios de agua proporcionarla a terceros o solicitar la interrupción en caso de no necesitarla. Pocos concesionarios lo harán voluntariamente, o requerirán algún apoyo que les ayude a salvar sus cosechas y no se ha anunciado nada al respecto. Las acciones del Gobierno son completamente inconsistentes, incompletas”, concluyó.



Las propuestas

El ex titular de la Conagua, José Luis Luege, urgió a soluciones de corto y mediano plazo ante la sequía.

DECLARATORIA

- Que Segob cumpla con la ley de protección civil y haga la declaratoria de desastre natural por sequía para liberar recursos.

INVERSIÓN E INFRAESTRUCTURA

Una Agenda 2050 en la que se contemple inversión en infraestructura:

- En plantas desaladoras operadas con energía fotovoltaica.
- En construcción y reparación de acueductos.
- Para mejorar los sistemas de riego.



■ José Luis Luege, ex director de la Comisión Nacional del Agua de 2006 a 2012.